

LA RAZA LATINA

(SEGUNDA EPOCA)

DIARIO DE INTERESES GENERALES

Director: JOSÉ GANDARA DE VELASCO



Condiciones de subscripción

En México, 4 domicilio, un mes... \$ 1.00
 En los Estados, franco de porte... 1.50
 Fuera del país, franco de porte... 2.00
 Número suelto... 0.05
 Id. id. atrasado... 0.10
 La subscripción de los Estados se pagará por trimestres adelantados.

La subscripción en la Capital se cobrará por mensuales adelantados.

Toda la correspondencia se dirigirá al Redactor en jefe, Angel Enriquez de Rivera.

La redacción permanecerá abierta desde las 10 a. m. a 1 p. m. y de las 3 p. m. a 5 p. m.

Registrado en la Administración Local de Correos, como artículo de segunda clase.

Secretario de Redacción,
Carlos Gavino.
 Responsable en turno,
Fernando Celada.

OFICINAS: Primera calle de la Pila Seca número 318 (interior).

TURNOS

Que deben funcionar en todo el mes de Enero de 1895.

JUEZ	PRIMER SALON	SEGUNDO SALON
Juez 1º de lo criminal, Lic. Francisco A. Osorno.	2 7 12 17 22 27	3 8 13 18 23 28
Juez 2º de lo criminal, Lic. Gregorio Gómez Zozaya.	4 9 14 19 24 29	5 10 15 20 25 30
Jefe del Ministerio Público, Lic. Jesús F. Nieto.	6 11 16 21 26 31	7 12 17 22 27 31
Juez 3º de lo criminal, Lic. Manuel de la Hoz.	8 13 18 23 28	9 14 19 24 29
Jefe del Ministerio Público, Lic. Manuel Oliviera Toro.	10 15 20 25 30	11 16 21 26 31
Agente del Ministerio Público, Lic. Peraza Rosado.	12 17 22 27 31	13 18 23 28
Jefe del Ministerio Público, Lic. Jesús M. Aguilera.	14 19 24 29	15 20 25 30
Juez 4º de lo criminal, Lic. Luis A. Morán.	16 21 26 31	17 22 27 31
Agente del Ministerio Público, Lic. Gilberto Trejo.	18 23 28	19 24 29
Juez 5º de lo criminal, Lic. Benito R. Ledesma.	20 25 30	21 26 31
Jefe del Ministerio Público, Lic. Salvador J. Ferrer (interino).	22 27 31	23 28
Juez 6º de lo criminal, Lic. Salvador Medina y Ormaechea.	24 29	25 30
Jefe del Ministerio Público, Lic. Jesús R. Bejarano.	26 31	27 31

LISTA DE JURADOS

Que deben funcionar en Enero

JUECES de lo criminal.	PRIMER SALON	SEGUNDO SALON
Juez 1º de lo criminal, Lic. Francisco Osorno.	2 7 12 17 22 27	3 8 13 18 23 28
Juez 2º de lo criminal, Lic. Manuel de la Hoz.	4 9 14 19 24 29	5 10 15 20 25 30
Jefe del Ministerio Público, Lic. Jesús M. Aguilera.	6 11 16 21 26 31	7 12 17 22 27 31
Jefe del Ministerio Público, Lic. Salvador J. Ferrer (interino).	8 13 18 23 28	9 14 19 24 29
Jefe del Ministerio Público, Lic. Salvador Medina y Ormaechea.	10 15 20 25 30	11 16 21 26 31

SANTORAL.

Sábado 5.—Santos Telésforo y Simón Silita.

Mondieta y González. Sombrería moderna. México, 15. Calle de las Damas ó Calle San Bartolomé. Construcción de todo clase de adornos para sombreros de jiranos, especialidad en dibujos para monogramas y bordados. Construcción de todo género de cachuchas a precios moderados.

Bodegas de Jerez. Primera de la Independencia. Depósito de los mejores vinos y licores de Andalucía. Bodegas en España. Conservas de todo clase. Cuchetas de cristal para mesa de centro. Vinos en preciosos jarrones de cristal para obsequios.—MANCINA HERMANOS.

Depósito general de vinos nacionales y de Jiquilpan Durán. Tercera Calle de San número 4, (por la Alameda). Teléfono número 280. México. Apartado en el Correo, 690.

Hotel Universal. Esquina del Refugio. Espiritu Santo; queda en el punto más céntrico y más concurrido y de más fácil medio de circulación. Su servicio es magnífico y sus precios muy moderados.

Cosmo Soteros. San Bernardo número 4. Comisionista y Agente de Negocios. Café, Tabaco Cereales. Apartado, 679. Teléfono 1,141.

Restaurant del Coliseo. Los duques de niendo en cuenta las dificultades con que hoy se tropieza en México para subservir a las necesidades de la vida, han organizado un servicio de manera que los clientes y abundando al Restaurant del Coliseo, hallen aunadas, como en ningún establecimiento del mismo género, las comodidades más razonables de baratura en los precios y condiciones ventajosas para los abonados. Cocina con toda higiene, buen gusto y abundancia. Servicio de mesa elegante, como el de los mejores restaurantes de la capital. Comidas hasta las 3 p. m. y entinticoles centavos. Contrapropósitos, huevos, sopas, frijoles, fruta, dulce y café. Platos extra a 13 centavos. Desayunos a 15 centavos. Cerveza de Toluca 18 centavos. Cerveza de Jolote 6 centavos. Botella de vino español 50 centavos. Idem vino francés 70 centavos.—M. BURRO Y COMPAÑIA.

SECCION ESPAÑOLA MARRUECOS

Tánger, 4 de Diciembre.

Cartas recibidas de Fez dicen que los ministros extranjeros que actualmente se encuentran en la capital del imperio trabajando a fin de sacar el mejor partido posible en pro de los intereses que tienen la obligación de defender, son muy halagados por el Magshen, pero que a pesar de esto no consiguen grandes ventajas.

Según las cartas a que me refiero, el representante de Alemania es el único que al parecer saca algo en limpio por ser justa la reparación que reclama con motivo del atentado cometido contra el sultán alemán de quien hablé en telegramas anteriores.

El día en que salió de Fez el correo se propalaban en aquella ciudad rumores, no confirmados seriamente, de haberse fugado de Mekinez, donde estaba preso, yéndose al territorio de las kábilas de Zemmur, que están muy descontentas y quieren unirse a las de Rjanna, el hermano del sultán, Muley Admar.

La insurrección de estas continúa en el mismo estado, y no hay nadie que sea capaz de prever el termino del conflicto.

De Casablanca anuncian que han sido presos los asesinos del alemán Newman, pero se duda de que los moros reducidos a prisión sean los verdaderos culpables.

Se dice que con Abd-el-Karim-Brissa, vendrá Kentudi, personaje importante de toda la confianza de Bahamet, a fin de hacer en esta oficios de consejero de Mohamed Torres.

Procedentes de Mazagán y de otros puertos de Africa ha entrado el vapor «Rabat.»

Según las noticias recogidas por la gente de a bordo se ultiman los preparativos para la embajada que vendrá antes de que termine el presente mes de Diciembre.

Está nombrado casi todo el personal, incluso los criados.—Quero.

PAGINAS AGERAS

LOS EXTRANJEROS EN AMÉRICA.

En la hermosa novela que actualmente publica en Francia y en América, al propio tiempo, Paul Bourget, describe éste de modo maravilloso las costumbres yankees.

En *Ultramar*, que así se intitula la obra, Bourget lleva a sus lectores a través de las grandes ciudades de la América del Norte y los hace penetrar con él en las redacciones de los periódicos, en los hoteles, en las prisiones, en los manicomios, en las inmundas casas de dormir, donde se junta en hedionda promiscuidad la hez de aquel pueblo cosmopolita.

Las descripciones de Paul Bourget nos dan la clave de ciertos hechos y de ciertas costumbres que, al chocar con las nuestras, producen efectos extraños y nos obligan a calificar de original lo que allí es regla común por todos aceptada.

Al ocuparse de Chicago, la rival de Nueva York, refiere que de un millón cien mil habitantes que encierra, la mayoría son extranjeros.

En las calles de Chicago se oyen en el transcurso de media hora todos los idiomas del mundo.

De ese millón cien mil habitantes, 400,000 son alemanes; 220,000 irlandeses; 90,000 noruegos, daneses ó suecos; 50,000 poloneses; 50,000 bohemios.

En Milwaukee más de la mitad de la población se compone de alemanes, cuyo número asciende a 205,000.

En San Luis hay 150,000 alemanes, Denver, que tiene 150,000 habitantes, cuenta 120,000 extranjeros y sólo 30,000 naturales.

San Pablo y Minneapolis son exclusivamente poblaciones escandinavas y San Francisco hállase poblada por los inmigrantes de todos los países, sobresaliendo los chinos en número de 20,000.

Si las corrientes de inmigración prosiguen con igual intensidad que hasta aquí, no tardando mucho la América del Norte será de todos menos de los americanos.

Antes de 1840 no había allí ninguna ciudad que tuviese 500,000 almas.

Actualmente en los tribunales de justicia tanto los acusados como los testigos tienen que ser interrogados por medio de intérpretes, porque la mayor parte son extranjeros.

MACEO EN CAMPAÑA

Hace pocas semanas se publicó la noticia de que entre españoles y filibusteros cubanos había ocurrido en San José de Costa Rica un choque del cual resultaron muertos un español y heridos el ex cabecilla Maceo y otro separatista.

En *La Publicidad* de Barcelona encontramos una carta de Costa Rica que da pormenores acerca de aquel suceso.

Un tal Loinaz del Castillo, refugiado cubano, fundó en San José un periódico intitulado *La Prensa Libre*, en el que dirigió ataques violentísimos a España y a los españoles. Protestaron indignados nuestros compatriotas.

«A esta protesta enérgica y repetida—dice la carta—no supieron contestar los filibusteros más que con el asesinato.»

«A la salida del teatro, se apostaron los filibusteros, en número de cuarenta ó cincuenta, capitaneados por el ex cabecilla Maceo, en una esquina inmediata, y al reconocer a un grupo de españoles dispararon alevosamente, de cuya salvajada resultó muerto el honrado y pacífico español D. Isidro Incera, uno de los que más simpatías se había conquistado en el país.»

«De entre el grupo de los españoles—para que se vea cuál era su disposición de ánimo—no había más que uno que llevara revólver, el cual rechazó con bravura tan cobarde ataque, hiriendo al tristemente célebre Maceo y a uno de sus secuaces, llamado José Boix.»

«Nuestro cónsul, D. José Vélez, cumpliendo con su deber. El gobierno costarricense muy complaciente con los agresores y muy enérgico con los españoles más indignados por el hecho, a los cuales redujo a prisión preventivamente, mientras que dejó en libertad a los viles asesinos.»

«Dicha conducta tiene, naturalmente, soliviantados los ánimos de la colonia española.»

«Téñense graves complicaciones. «La conducta del gobierno resalta mayormente, porque la opinión imparcial está del lado de los españoles.»

El entierro de la víctima fué solemne. La colonia española entera acudió en manifestación hasta el cementerio, a pesar del torrente diluvial que caía.

Pronunciáronse discursos encomiásticos para la víctima, cerrados por uno muy patriótico del cónsul, recomendando prudencia y prometiendo venganza. La colonia española acordó tomar parte en la causa, sufragando los gastos por subscripción nacional. Hay tanta indignación como entusiasmo patriótico.

UN MANIFIESTO DE LOS REPUBLICANOS DEL MEETING.

La comisión nombrada por el meeting republicano del 17 de Noviembre ha dirigido a los republicanos de provincias un manifiesto que anoche publicó *El Ideal*.

En ese documento se exponen las causas que motivaron la reunión mencionada sin permiso y aun contra la voluntad de los jefes, a cuyas interminables diferencias y discordias se atribuye el estado de la causa de la república. También se hace un fiel relato de lo acaecido en el meeting, sin olvidar las silbas a los Sres. Salmerón y Ballesteros; se publican las bases de unión republicana allí formuladas, y se termina con el siguiente párrafo:

«Nos calumnian los que suponen que obramos por miras ambiciosas ó por enemistad con las eminentes personalidades que reconocen como jefes los actuales organismos republicanos. Somos sus amigos y los más fervientes admiradores de su talento, de sus virtudes y de sus merecidos prestigios; pero como no hemos de considerarlos infalibles, y la opinión entendié que se equivocan al obrar cada cual por cuenta propia y separar elementos y fuerzas políticas que por naturaleza y por la suprema ley de la necesidad deben caminar unidas y obrar de común acuerdo, pedimos que rectifiquen la línea de conducta hasta ahora seguida y que acomoden sus actos a las exigencias de la opinión republicana, que ya se ha manifestado bien claramente en Madrid, y esperamos que lo mismo sucederá en provincias. Si, lo que no suponemos, se negaran a oír la voz de todos y persistieran en su actual marcha política, que consideramos suicida é ineficaz; por tanto, para restaurar las instituciones republicanas... sin ellos iremos a la pelea. Después de to-

do, no fueron los ejércitos dirigidos por ilustres generales los que en nuestra patria dieron al traste con los planes de dominación y de conquista de Napoleón I.»

UN FILÓSOFO ESPAÑOL.

Se llamaba Babrius y floreció en Burdeos allá por el año de 1840.

Charles Mayet le ha descubierto y le concede puesto de honor en su libro recién publicado «Le vin de France.» Porque el filósofo español era adepto de la escuela de Salerno y la gran misión de su vida fué proclamar la soberanía del vino. En realidad, si hubiera justicia en la tierra, ya estaría proclamado Babrius patrono de los bebedores de vino, como lo es Gambrino de los bebedores de cerveza.

Babrius era sobrino de un canónigo de Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza. Le destinaban a la carrera eclesiástica. Pero él prefirió la de las armas, sirvió a las órdenes de Espartero cuando la guerra civil, metióse en otras aventuras políticas, y a consecuencia de ellas acabó por tener que huir a Burdeos, donde se estableció.

Debió ser un buen enólogo y tal vez enseñó a los franceses a perfeccionarse en la fabricación de sus vinos, arte que hoy nos enseñan los franceses a los españoles. Ello es que el año 1840 Babrius daba un curso de enología en Burdeos.

Pero su gran originalidad, casi la llaman «gloria» sus biógrafos, está en su doctrina filosófica que puede resumirse en esta frase suya:

«El grado de civilización de un pueblo es proporcional a la calidad y a la cantidad de vino que consume.»

Atádate a esta proposición el adagio de «Dime lo que bebes y te diré lo que eres» y se tendrá cabal idea de la filosofía de Babrius.

¿Filosofía? Sí, y filosofía trascendental. Véanse las observaciones de Babrius sobre la materia. España no perdió su grandeza por sus malos gobiernos; su decadencia data del día en que los brazos abandonaron los viñedos para ir a explotar las minas de oro y de plata de América. El gran imperio chino empezó a decaer de su prolongadísimo y maravilloso florecimiento el día en que su mal aconsejada escuela de economistas persuadió a los emperadores que era necesario arrancar los viñedos para sustituirlos con cereales. Inglaterra no ha sido grande hasta que sus riquezas la han permitido comprar y beber vino en cantidad considerable. El periodo de grandeza de los romanos coincide con el de los festines monstruos en que el vino corría a mares. Por el vino también se hizo la conquista de los bárbaros a la civilización.

Cuanto a la historia de Francia, decía Babrius que la dominaban cuatro elementos: «El pueblo, la iglesia, los reyes y el vino.»

Babrius marchó a América y allí murió ignorado. Pero su «gran ley» sobre la influencia del vino en la civilización y en las costumbres, no murió con él.

Mist.

LA CAMPAÑA DE MINDANAO

El plan trazado por el ilustre marqués de Peña Plata sigue cumpliéndose en todas sus partes, obteniéndose los resultados y provechos que de él se esperaban.

Los días 6, 7 y 8, se emplearon en pasar tropas a la orilla izquierda del Agú, realizándose las operaciones a la vista de grupos de moros, que desde las vecinas colinas nos contemplaban impasibles. En algunos momentos se creyó que nos hostilizarían, pero felizmente se limitaron a aullar y a blandir los campañales, sin que fuera preciso disparar un solo tiro.

En Sangut, punto de la margen izquierda, se han establecido 1,050 hombres, mandados por el teniente coronel Pazos. Nuestras fuerzas chapearon el monte que cubría los terrenos situados frente al fuerte Salazar, ya terminado en la orilla derecha del río. En este espacio dominante, y a caballo sobre el Agú, se ha comenzado a levantar un fuerte homólogo al de Salazar.

Sobre las mismas orillas y en los puntos donde irán las cabezas de puente, hay ya dos torretas para un oficial y veinte hombres cada una.

Ha quedado establecida la comunicación entre ambas márgenes por medio de un carrito aéreo, pendiente de cable de hierro, en el que va y viene un soldado. Está construyéndose una balsa, para utilizarla, interin se termina el puente colgante.

Desde la victoria de Calaguan, los moros de por acá tienen *talaco*, es decir, miedo. Aunque no ha sido posible precisar el total de sus pérdidas, debieron ser enormes, porque hay rancherías que han quedado desiertas.

Se han presentado al general González Parrado los sultanes de Rumaní y Dishau. Amani Papac de Marahui y Amay Burin de Taraca, están recelosos y se teme que hostilicen el avance a la Laguna de Lanao, cuando al cesar las lluvias ordene el general Blanco que se reanuden las operaciones.

A pesar de los rigores de la estación y del servicio penosísimo que pesa sobre el soldado, el espíritu es inmejorable. Las cualidades del soldado indio quedan acreditadas sobresalientemente en esta ruda campaña.

Verdad es que la baraja de jefes y oficiales que mandan las fuerzas es inmejorable.

Luego de terminadas las obras del puente y para preparar las operaciones hacia Lanao, las fuerzas ocuparán la situación siguiente:

En Sangui-Salazar-Pantar, el teniente coronel Pazos, con quinientos hombres de infantería y dos compañías de ingenieros.

Los regimientos 70, 71, una compañía del 72 y otra del disciplinario, en Ulama.

Desde Yligan a Mómungán, construyendo caminos, los presidarios y fuerzas del disciplinario.

El regimiento 73 y los artilleros, en servicio de convoyes y guarnición de Yligan.

Si para Febrero ó Marzo están aquí las lanchas, dase como seguro que el general Blanco vendrá a dirigir las operaciones de avance y ocupación de la Laguna, empresa deseada por todo el ejército, pues realmente hay gran codicia por llegar a ese lago de Lanao, *coco* de estas islas durante más de dos siglos, y enigma que, si la fortuna no nos abandona, desaparecerá por la fuerza de nuestras armas dentro de unos meses.—M.

España por Dentro.

Dice *El Atlántico*, de Santander, que en el mes actual comenzará la extracción de los restos del tristemente célebre *Cabo Machichaco*.

Según dice un colega, la Junta consultiva de Marina propondrá para los jefes y oficiales de la corbeta *Nautilus* que hicieron el viaje de circunvalación, cruces blancas pensionadas con un 10 por 100 sobre el sueldo hasta ascender a generales, y para los contramaestres, clases de maestranzas y algunos cabos de mar, la cruz de plata del Mérito naval pensionada con 7,50 pesetas al mes vitaliciamente.

El catedrático de francés en el instituto de Valladolid, Sr. Calopa, telegrafía rogando se haga constar que todos los pretendidos atropellos a sus discípulos se han reducido a materia para un simple juicio de faltas, celebrado no a instancias de la viuda madre del alumno; sino en virtud de denuncia fiscal, motivada por las exageraciones de la prensa.

Añade el Sr. Calopa que el juez municipal le ha impuesto cinco días de arresto en su casa y pago de costas como resultado del juicio, al cual él no ha llevado defensor ni testigos, como los llevó la parte contraria.

Después de haber complacido al Sr. Calopa, sólo añadiremos que no nos parece oportuno insistir en una cuestión ya definitivamente dirimida por sentencia del juzgado municipal de Valladolid.

Se anuncia que los jefes de infantería de marina del departamento de Cádiz, elevarán una exposición al gobierno solicitando que se mejore la situación de la factoría de Río de Oro, garantizando la seguridad del destacamento, facilitando los medios de comunicación para el transporte de víveres y aumentando el destacamento.

El cuerpo de artillería hizo celebrar en el templo de San Francisco el Grande, en Madrid, funerales en sufragio de los artilleros muertos en la campaña de Melilla. Ofició el obispo de Sión.

LA MUTUA **EL EXPERTIS** **ORO AMERICANO**
 DE NUEVO YORK DE BARCELONA DE BRUCHON DE BIVERTON DE MEXICO
 Pagada a los tenedores de \$ 350.000,000
 Pólizas desde su fundación, 1843, hasta la fecha
 Doctor Eduardo Licengé, Director Médico.
 Director General, Carlos Sommer, oro americano.
 COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
 Calle del Angel Num. 2.—MEXICO
 MEXICO. CALLE DE TACUBA NUM. 21. MEXICO